

**Intervención de la diputada Diana Bernabé Vega, en relación a la
“Conmemoración del Sufragio Femenino en México”.**

El Presidente:

En desahogo del segundo punto del Orden del Día, intervenciones, inciso “a” se concede el uso de la palabra a la diputada Diana Bernabé Vega, hasta por un tiempo de diez minutos.

La diputada Diana Bernabé Vega:

Con el permiso del presidente de la Mesa Directiva.

Compañeras y compañeros legisladores.

Medios de Comunicación.

Pueblo de Guerrero.

Hermanas mujeres de nuestra tierra.

Hoy me presento ante ustedes con el honor y orgullo de conmemorar una

de las fechas más significativas en la historia de México, el 17 de octubre el día en que las mujeres mexicanas conquistaron el derecho al voto en 1953, aquel día hace ya 71 años, la voz de las mujeres fue reconocida como un pilar fundamental de nuestra democracia abriendo paso a una nueva etapa en la vida política y social de nuestro país, pero este día no sólo marca el reconocimiento del derecho al voto representa décadas de lucha, sacrificio y valentía, por parte de mujeres que desafiaron las estructuras del poder para reclamar lo que les pertenecía, su derecho a ser escuchadas y a decidir el destino de su nación.

Recordemos a Hermila Galindo, una gran mujer pionera de los derechos de las mujeres en México, quien

exigió el voto femenino en El Congreso Constituyente en Querétaro, Elvia Carrillo Puerto, incansable luchadora por los derechos de las mujeres quien desde Yucatán, impulsó reformas que reconocieran la igualdad de derechos y la justicia para las mexicanas, su tenacidad fue clave para que las mujeres poco a poco comenzaran a conquistar espacios que históricamente les habían sido negados, Sor Juana Inés de la Cruz, un faro de luz para nuestra cultura desafiando en el siglo XVII, la ignorancia y las limitaciones impuestas a las mujeres proclamando en su pluma e intelecto, que las mujeres también eran dignas de conocimiento, sabiduría y reconocimiento.

También es esencial recordar a doña Josefa Ortiz de Domínguez, Leona Vicario y tantas otras mujeres, que jugaron un papel crucial en la independencia de México y no podemos hablar de Guerrero sin mencionar a nuestras propias heroínas; la coronela Amelia Robles,

la güera Robles que con firmeza y coraje luchó en la Revolución Mexicana al igual que muchas otras mujeres anónimas que pusieron su vida en la línea de fuego para conquistar un México más justo y libre, es imprescindible destacar a la maestra Ifigenia Martínez, una pionera referente inigualable para las mujeres de nuestro país, economista, académica, política y feminista, y Ifigenia Martínez rompió barreras desde el ámbito académico al convertirse en la primera mujer en obtener el título de economista en la UNAM, donde también fue una formadora de generaciones de estudiantes comprometidos con la transformación social, como funcionaria pública y como legisladora Ifigenia siempre luchó por el bienestar de los sectores más vulnerables, promoviendo políticas públicas de desarrollo social y económico que benefician a quien más lo necesitan.

Hoy su legado vive en cada una de nosotras, su espíritu se refleja en todas las mujeres que hoy ocupamos

espacios de poder, en todas las que luchan diariamente por la equidad, por la justicia y por el reconocimiento pleno de nuestros derechos. Hoy en México tenemos dos grandes referentes, dos grandes mujeres gobernando nuestro país y nuestro Estado de Guerrero me refiero a nuestra presidenta de la República Claudia Sheinbaum Pardo y a nuestra gobernadora Evelyn Cecilia Salgado Pineda, quien hace algunos días entregó a esta Soberanía el informe del estado que guarda la administración pública Estatal a 3 años de gobierno, cumpliendo con la transparencia y la rendición de cuentas que exige la sociedad a un gobierno democrático.

El 17 de octubre de 1953 es un día que nos recuerda lo lejos que Hemos llegado, pero también nos exige recordar lo mucho que aún nos falta por alcanzar, el voto fue sólo el primer paso, la violencia de género, la brecha salarial, la falta de representación equitativa en todos los niveles de decisión son luchas que continúan y que debemos seguir

enfrentando con la misma valentía que nuestras antecesoras, no olvidemos que este derecho que hoy celebramos no fue un regalo fue una conquista, una conquista de mujeres que no aceptaron el silencio, que no permitieron que sus voces fueran apagadas, mujeres que desafiaron un sistema que las relegaba y que por su persistencia transformaron el destino de México.

Hoy en día gracias a esa batalla histórica somos testigos de un cambio significativo, las mujeres mexicanas y guerrerenses estamos cada vez más presentes en la política, en la ciencia, en las artes, en la academia y en todos los espacios, donde antes fuimos excluidas y es nuestra responsabilidad como representantes del pueblo continuar abriendo camino, derribando barreras y asegurando que ninguna mujer vuelva a ser silenciada, en esta tierra guerrerense que ha sido cuna de luchas y movimientos sociales, las mujeres seguiremos siendo protagonistas del cambio, no nos detendremos hasta que la igualdad

sea una realidad tangible en todos los rincones de nuestra sociedad.

Por eso hoy en esta Tribuna, hago un llamado a todas las mujeres de Guerrero a todas las jóvenes que sueñan con un futuro lleno de oportunidades a que sigamos unidas, a que sigamos exigiendo lo que es nuestro, a que sigamos construyendo ese futuro que nuestras antecesoras imaginaron y que nosotras tenemos la responsabilidad de realizar, que este día sea una conmemoración de nuestra historia, de nuestra lucha y sobre todo del poder transformador de las mujeres.

¡Que viva el 17 de octubre!

¡Que viva el voto de las mujeres!

¡Y que viva la fuerza indomable de las mujeres mexicanas y guerrerenses!

Muchas gracias, es cuanto diputado presidente.